

LES ECHOS DE SAINT-MAURICE

Edition numérique

Remo BECCI

Brève histoire des Archives
de l'Abbaye de Saint-Maurice

Dans *Echos de Saint-Maurice*, 2001, tome 96b, p. 26-27

© Abbaye de Saint-Maurice 2014

BRÈVE HISTOIRE DES ARCHIVES DE L'ABBAYE DE SAINT-MAURICE

L'Abbaye de Saint-Maurice est la plus ancienne abbaye d'occident toujours en fonction. Dès le troisième quart du IV^e siècle, pèlerins, moines, puis chanoines, affluèrent sur le lieu où reposent Maurice et les autres soldats de la Légion thébaine martyrisés à Agaune entre 280 et 290. Les archives de l'abbaye témoignent à leur manière de ce culte.

Par suite des dévastations causées par les Lombards (574) et les Sarrasins (940), les archives abbatiales ne conservent que de trop rares témoignages pour le premier millénaire. Les premiers originaux datent du X^e siècle. Un grand nombre d'actes des X^e-XII^e siècles ne sont con-

nus que par une copie d'un cartulaire de l'Abbaye rédigé au début du XIII^e siècle.

Au cours du Moyen Age, les archives ne semblent pas avoir fait l'objet d'inventaires. L'étude des mentions dorsales montre qu'au début du XIII^e siècle des indications toponymiques furent inscrites au revers des actes, puis qu'on y consigna de brèves analyses, sans nulle trace de cote.

L'histoire de l'organisation et du classement actuel des archives va de pair avec l'abandon du statut de collégiale (1312-1637) et le retour à la vie communautaire. Les constitutions de 1637 pré-



Le local des archives avant 1942. Photo de Boissonas, Genève.

voient la mise en commun de toutes les archives de l'abbé et des chanoines. Dès 1638-1639 une campagne de copies est mise en route : on confectionne alors onze cartulaires topographiques et toponymiques. Il faut attendre 1685 pour qu'un premier inventaire des actes soit dressé par Samuel Bolliet selon un plan géographique et thématique. En 1693, l'incendie qui anéantit une bonne partie des bâtiments conventuels (dont la bibliothèque) et de la ville de Saint-Maurice, épargna fort heureusement les archives. Dans la seconde moitié du XVIII^e siècle, le chanoine Joseph Hi-

laire Charles rédigea un nouvel inventaire, plus systématique que le précédent. Cet inventaire est, aujourd'hui encore, la seule clef d'accès aux archives abbatiales.

Remo Becci, Archiviste paléographe



La paroi Est des archives avant les travaux.